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Roger-Luc Chayer
Rédacteur en Chef

Le jackpot cet été 

pour Montréal?
Ça fait longtemps que la commu-
nauté gaie de Montréal prépare 
la venue de tous les visiteurs qui 
participeront autant aux Premiers 
Outgames mondiaux quʼà la Fierté 
gaie. Il était temps, on sent dans le 
Village une certaine fatigue, comme 
si on avait tout misé sur les mois de 
juin-juillet-août 2006, comme si il 
fallait que ça passe ou que ça casse! 
Il nʼy a pas que les gais qui mettent 
tous leurs espoirs dans les Outga-
mes. De nombreux commerces, 
des hôtels et des restaurants comp-
tent sur les jeux homosexuels de 
Montréal pour se refaire une santé 
financière. Pendant plus de 4 ans, 
les organisateurs des Outgames ont 
demandé terre et monde aux mon-
tréalais, il faut maintenant livrer 
la marchandise, remplir les hôtels, 
les restaurants et distribuer les re-
tombées convenues. Montréal sera 
sous observation par le monde en-
tier dans les semaines qui viennent, 
est-ce quʼon assistera à la naissance 
dʼune nouvelle Rome ou à une re-
prise de la défaite de Waterloo?

Photo officielle du rédacteur en Chef
Les plaintes fusaient de partout, depuis des mois, on accusait Le Point de 
maquiller lʼimage du rédacteur en chef en montrant une photo de lui avec des 
cheveux alors que rien ne permet de confirmer quʼil a déjà été chevelu! Pour 
faire taire la critique, une nouvelle photo a été sélectionnée qui se rapproche 
beaucoup plus de la réalité. La photo ci-contre montre donc le rédac du 
Point, Roger-Luc Chayer, avec un look qui ressemble à sʼy méprendre à ce-
lui dʼaujourdʼhui, que les mauvaises langues se taisent, les voilà contentées!

Le Point: nouveau système de distribution
Depuis la dernière édition (#39), Le Point a décidé dʼaugmenter sa pénétra-
tion du marché gai en adaptant sa distribution et en effectuant une livraison 
de porte en porte sur les trois principaux axes commerciaux gais montréalais. 
Chaque commerçant et résident de ces trois axes recevra désormais, tout à 
fait gratuitement, un exemplaire du Point et dans plusieurs cas, la revue sera 
mise à la disposition des clients qui attendent dans les salles dʼattente des 

pharmacies, des cabinets de dentistes et des cliniques médicales.
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Un terrible drame sʼest abattu sur le réputé 
bar de danseurs nus de Montréal...

Dans la dernière semaine dʼavril, tout juste avant les grands événements 
gais de lʼété et après avoir investi des sommes importantes dans sa 
modernisation et son très célèbre site internet au http://www.stockbar.ca/, 
un incendie est venu ravager lʼensemble de lʼimmeuble, détruisant à la 
fois le Stock Bar et le club Unity. Un drame oui, mais une réelle volonté 
de reconstruire est venue remplacer la déprime des premières heures.

Société

Un temple du night life gai montréalais en proie aux flammes

Le Stock et le Unity en ruines
 

Par: Roger-Luc Chayer                                                                                      

Longtemps réputé pour la qualité de ses danseurs et de son site internet 
montrant des centaines de photos de danseurs, le Stock nʼest plus que 
ruines, mais son patron, M. Sylvain Sénécal, est bien déterminé à faire 
revivre le Stock. Il a été impossible de recueillir les commentaires 
des propriétaires du Unity mais il est probable que ces derniers soient 
animés par la même volonté de repartir à neuf que leurs voisins du Stock.

Le Point a contacté M. Sylvain Sénécal pour lui offrir son support et 
son appui afin que reviennent vite ces superbes danseurs qui ont fait la 
réputation de Montréal auprès des touristes en manque de beaux mecs.
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PointMire: Résultats
Martin Lemay, PQ: 41,1%

Nathalie Malépart, PL: 27,8%

Manon Massé, QS: 22,1%

Jean-Christophe Mortreux, PV: 

6,1%

Catherine Goyer, ADQ: 2%

Taux de participation: 31,5%

Nombre de candidats: 7

Date: 10 avril 2006

Lorsquʼils se présentent à des élections, les 
candidats déclarent toujours quʼils seront ga-
gnants. Pourtant, 95% de ces derniers perdent 
leurs élections. Comment alors leur faire con-

fi ance pour un poste de ministre?
En conférence de presse devant une foule compacte, quelques jours 
avant lʼélection partielle dans Ste-Marie-St-Jacques, le premier 
ministre du Québec Jean Charest déclarait que son parti allait gagner le 
scrutin et que sa candidate, Nathalie Malépart, allait infl iger une défaite 
historique au Parti Québécois, présent depuis 20 ans dans le comté du 
centre-ville de Montréal. Or, les électeurs ont voté exactement comme 
ils le font depuis 20 ans, pour le Parti Québécois. Comment expliquer 
que lʼon puisse se tromper autant et briguer en même temps le pouvoir? 
Est-ce quʼil y a incompatibilité entre pouvoir et compétence? Est-ce 
que les politiciens rêvent en couleurs même une fois élus?

Comment expliquer que des personnes qui souhaitent diriger le Québec, 
décider de ce qui est bon ou mauvais pour le peuple, gérer le budget de 
lʼÉtat et faire des prévisions budgétaires équilibrées soient les mêmes 
qui déclarent avec certitude quʼelles vont gagner une élection et qui 
la perdent lamentablement sans jamais revenir sʼexpliquer sur ces 
résultats car on le sait, une fois lʼélection terminée, les candidats défaits 
ne reviennent jamais devant les électeurs que ce soit pour sʼexpliquer 
ou continuer à être présents dans le comté. Est-ce que lʼargent est le 
seul élément motivateur pour les politiciens qui prétendent connaître 
leur comté?

De nombreuses recherches qui datent parfois de plus de 40 ans, existent 
sur le sujet et le point commun entre les diverses conclusions offertes lie la 
recherche absolue du pouvoir à une forme de folie, à une dépendance qui 
amènerait les candidats à promettre nʼimporte quoi pour se lʼapproprier.

Politique

Ils veulent diriger la société en invoquant leurs compétences et pourtant...

Quand ils perdent leurs élections
Par: Roger-Luc Chayer                                                                                                

«En fait, ce qui fonde la continuité de ces fous du pouvoir, cʼest à la 
fois la duplicité de lʼextérieur, souvent innocente, souvent sadique de 
quelques moralistes dʼune part, et la carence interne dʼacteurs sérieux 
pétris dʼidéologie nationaliste conséquents dʼautre part.»  Dans cet 
extrait du manifeste publié en 2005 par Shanda Tonme sur ufctogo.
com, lʼauteur nous explique en une seule phrase sa théorie de leur 
recherche absolue du pouvoir et de leur refus de rester dans le portrait 
politique une fois lʼélection en leur défaveur.

Lors de la dernière campagne électorale provinciale partielle dans Ste-
Marie-St-Jacques, Le Point se proposait de faire le tour des candidats 
mais une fois les entrevues terminées, quelle ne fut pas notre surprise de 
découvrir que le discours de chaque candidat était exactement le même, 
comme si on avait préparé les textes à lʼavance, peu importe le parti 
politique présenté. Il a été décidé de ne pas publier ces entrevues pour 
ne pas devenir lʼoutil de stratèges politiques nʼayant rien à voir avec nos 
sincères aspirations comme gais et dʼy revenir sous forme de dossiers, dès 
septembre. Nous demanderons aux candidats, défaits comme gagnants, 
de revenir sur nos observations et de nous aider à mieux les comprendre.
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“Le problème avec les homosexuels com-
mence avec le militantisme homosexuel”

«Là encore, au départ, le mouvement est tout à fait légitime, nécessaire 
et utile. Cʼest un fait que le principe de respect absolu de la sexualité 
des individus nʼest pas accepté par lʼensemble de la société. Avant, à 
ce chapitre, cʼétait pire. Aujourdʼhui, ça sʼest amélioré, mais ce nʼest 
pas encore terminé. Cependant, les aspects suivants du militantisme 
peuvent être remis en question: lʼexhibitionnisme, lʼagressivité, la 
provocation, et parfois, un certain intégrisme. On pourra élaborer, on 
pourra toujours revenir sur tout cela...»

Ainsi sʼexprime notre confrère Haytoug Chamlian, éditeur et 
journaliste à Armenews.com, sur le comportement de certains militants 
homosexuels sur les forums de son site médiatique. La question est 
posée: Est-ce que le militantisme homosexuel est encore nécessaire 
et est-ce quʼil a sa place dans une société où les droits individuels 
minoritaires sont protégés et garantis par les lois?

Il y a 30 ans, des précurseurs comme Alain Bouchard de la revue 
RG, Martin Hamel de Fugues ou Bernard Rousseau de Priape se 
concertaient et décidaient de mettre en commun leurs efforts visant à 
forcer un peu lʼacceptation des gais et lesbiennes par un militantisme 
musclé. Sur la question du SIDA, ils avaient définitivement raison, sur 
les améliorations de la condition des homosexuels en milieu de travail, 
là-aussi, sur le mariage gai peut-être un peu moins diront certains mais 
la question nʼest pas de savoir ce qui était nécessaire ou pas, mais de 
savoir si aujourdʼhui, en 2006, les techniques de persuasion dʼune autre 
époque ont encore leur place. Les Panthères Roses (lespantheresroses.
org), une organisation regroupant de jeunes gais et lesbiennes qui 
se mutinent contre lʼestablishment gai traditionnel, proposent une 
nouvelle vision de la question.

Communauté

Le militantisme gai a contribué par le passé à faire avancer le débat...

Le militantisme encore nécessaire?
 

Par: Roger-Luc Chayer                                                                                      

PointMire: Histoire
Martin Lemay, PQ: 41,1%

Nathalie Malépart, PL: 27,8%

Comté de Ste-Marie-St-Jacques 

historiquement péquiste depuis 

20 ans.

Comté fédéral de Laurier-Ste-Marie 

historiquement bloquiste depuis 

Duceppe mais Libéral sous 

Malépart.

Le Village est le comté fédéral le plus 

pauvre au Canada!



Dʼaprès leurs représentants, qui souhaitent garder lʼanonymat afin 
de ne pas nuire à leur action militante, les anciens de la communauté 
homosexuelle ne sont plus dʼactualité et leurs méthodes nuiraient au 
plein épanouissement de la communauté.

Dans les années ʻ70, ʻ80 et même pour la première partie des années 
ʻ90, de nombreux groupes militants menaçaient régulièrement de 
représailles les personnes qui nʼadhéraient pas à leurs thèses et allaient 
jusquʼà intimider par la menace de «Outing» les homosexuels au 
pouvoir qui ne parleraient pas en faveur des droits des gais. L̓ actuel 
chef du Parti Québécois avait par exemple fait lʼobjet de rumeurs 
voulant quʼil soit dénoncé comme homosexuel à une époque où il était 
jeune député à Québec et quʼil ne prenait pas position dans certains 
dossiers sur le SIDA. Aujourdʼhui ouvertement homosexuel, il a alors 
évité de peu ce Outing.

À partir du moment où la communauté homosexuelle a été en mesure 
de faire le constat que les choses évoluaient, et pour le mieux, dans de 
très nombreux dossiers, que les chances de reculer étaient devenues 
inexistantes voire nulles au Québec du moins, pourquoi continuer à 
militer sans cause à défendre? 

«Jʼai été des premières guerres ouvertes contre la société hétérosexuelle 
et je me souviens que nous nous battions à lʼépoque pour que les 
homosexuels puissent simplement se promener main dans la main sans 
se faire harceler par la police, imaginez aujourdʼhui si les choses ont 
changé. On peut se marier, on fait des jeux gais à Montréal, à tous les 
niveaux, nous sommes présents, représentés et nos droits reconnus, je 
ne vois plus aucune utilité au militantisme gai.», affirme en entrevue au 
Point un ex-militant qui souhaite garder lʼanonymat lui aussi de peur de 
réveiller de vieux réflexes chez ses collègues de lʼépoque.

Interrogée sur cette question précise, la plupart des personnes 
consultées sont dʼavis que le militantisme ne sert maintenant quʼà 
quelques individus qui en profitent pour se donner de lʼemploi et 
motiver les quelques maigres subventions encore données par les 
divers gouvernements aux groupes gais.

Depuis le mariage gai, on assiste en effet à un désintéressement 
général quant aux droits des gais et lesbiennes, comme si la question 
nʼavait plus aucun sens. Normal direz-vous, tout ce quʼil était possible 
dʼobtenir lʼa été et depuis deux ans, les militants ne semblent plus avoir 
de causes à défendre sauf celles de leur loyer à payer et de leurs services 
qui ne semblent intéresser personne. De cet avis, tous sont toutefois 
unanimes pour exclure la question des personnes vivant avec le VIH, 
les statistiques quant à la transmission de la maladie sont éloquentes 
sur le fait quʼil manque définitivement dʼinformation auprès des jeunes 
au Québec.

Si le militantisme gai agressif et arrogant nʼa plus sa place, il reste 
pourtant des questions sur lesquelles il faudra quand même se 
prononcer un jour. Pourquoi est-ce que les couples homosexuels ne 
peuvent habiter la même chambre en CHSLD alors que les hétéros le 
peuvent? Pourquoi est-ce que la sexualité des aînés homosexuels est 
un sujet tabou dans les hôpitaux et chez les fournisseurs de services de 
maintien à domicile? À quand lʼabolition de la discrimination basée 
sur lʼorientation sexuelle chez Héma Québec? À quand un vrai débat 
sur la présence des homosexuels dans lʼarmée canadienne? Nous 
pourrions débattre de ces questions pendant des mois puisque tout 
reste à faire dans ces quelques exemples. Est-ce que la concertation et 
la main tendue seraient de nouvelles stratégies qui feraient moins peur 
aux interlocuteurs et décideurs qui auraient à traiter ces questions? 
Pourquoi pas...
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Culture

Michaël Jackson revient avec un nouvel album

Enfin!        Dieu merci!           Vivement!
 

Par: Le Point  - showbizz.net                                                                       

Il prépare un nouvel album pour 2007 et met 
à jour sa situation financière

Michaël Jackson prépare son retour sur la scène musicale avec un con-
trat exclusif avec Two Seas Records, une étiquette située au Bahreïn, 
sa patrie adoptive. Cette étiquette est une entreprise commune entre 
Abdulla Hamad Al-Khalifa et Michaël Jackson. 

Guy Holmes, président de lʼétiquette britannique Gut Records, a été 
nommé PDG de Two Seas et il aidera Jackson a gérer cette entreprise. 
Gut Records est la compagnie derrière le succès «Axel F» de Crazy 
Frog. 

Dans un communiqué, Jackson affirme quʼil planifie de lancer un 
nouvel album à la fin 2007. « Je suis incroyablement excité par ma 
nouvelle entreprise et jʼai hâte de retourner en studio pour faire de la 
musique » affirme Jackson. Son dernier album a été «Invincible» paru 
sur Epic en 2001. 

Alors quʼil était sous le coup dʼaccusations criminelles en matière 
dʼabus sur des enfants, Le Point avait demandé à ses lecteurs de ne pas 
porter de jugement trop rapide et de laisser la justice faire son travail, 
toute personne étant réputée innocente jusquʼà preuve du contraire. No-
tre position éditoriale dans cette affaire allait à lʼencontre de la majorité 
des positions exprimées dans lʼopinion publique qui considérait Jack-
son comme coupable avant même le début de son procès.

Nous avions finalement raison de susciter la prudence auprès de nos 
lecteurs puisque Michaël Jackson aura été complètement acquitté de 
toute accusation, à lʼissue du procès. 

Cette affaire nʼest pas sans soulever notre propre expérience avec les 
mauvaises habitudes de certains groupes militants homosexuels québé-
cois qui accusent souvent les autres de gestes terribles avant même que 
les tribunaux, si cʼest le cas, ne rendent leur jugement sur les questions 
soulevées. Certains parlent du syndrome des “bitches” chez les gais, 
nous préférons parler de manque de prudence. Matière à réflexion!

Michaël Jackson 
obtient un

rééchelonnement
de sa dette

NEW YORK - Michaël Jackson 
a annoncé jeudi la conclusion 
dʼun accord sur un refinancement 
de sa dette, garanti par ses droits 
sur le catalogue des Beatles.

Le chanteur a emprunté plus 
de 200 millions de dollars à un 
fonds dʼinvestissement new-yor-
kais, Fortress Investment Group. 

Ces prêts sont arrivés à échéance 
en décembre 2005 et le fonds 
dʼinvestissement new-yorkais 
était censé pouvoir obtenir les 
50% que détient Michaël Jackson 
sur le catalogue des Beatles, éva-
lués à un demi-milliard de dol-
lars, en cas de défaut de paiement.

A Bahreïn, où le chanteur vit dé-
sormais, ses représentants ont pu-
blié un communiqué annonçant 
que Michaël Jackson avait “res-
tructuré ses finances” avec lʼaide 
de Sony, qui détient le reste des 
parts du catalogue des Beatles.

Les termes de ce nouveau mon-
tage financier nʼont pas été ren-
dus publics.



Santé

Au Portugal

Les gais autorisés à faire don de leur sang
Par: AFP        

L̓ Institut portugais du sang (IPS), qui excluait les dons de sang des 
homosexuels considérés comme un groupe à risques, a décidé de lever 
ce critère dʼexclusion. 

«La tendance actuelle est à lʼégalité des critères pour tous indépendam-
ment de leur orientation sexuelle», affi rme José de Almeida Gonçalves, 
directeur de lʼIPS, dont les propos ont été rapportés samedi par le quo-
tidien Diario de Noticias. L̓ IPS a décidé de retirer de sa page internet 
il y a quelques semaines dans la catégorie des personnes exclues des 
dons de sang: «les hommes ayant des rapports sexuels avec dʼautres 
hommes». 

Le président de cet organisme fait valoir que lʼIPS nʼa réagi à aucune
pression. L̓ apparition de nouvelles techniques de dépistage beaucoup 
plus fi ables comme le test dʼamplifi cation des acides nucléiques (TAN) 
permettent aujourdʼhui de lever cette interdiction frappant les gais, se-
lon lui. «Grâce à un degré de fi abilité très supérieur aux précédents 
tests, cette technique permet de dépister avec beaucoup plus de sécurité 
dʼéventuelles infections comme le VIH ou les hépatites», relève M. 
Almeida Gonçalves. 

Les associations homosexuelles portugaises applaudissent la levée 
de cette interdiction, mais restent prudentes quant à son application. 
«À présent, il faut sʼassurer que ce nouveau critère soit vraiment appli-
qué», observe Paulo Corte Real de lʼassociation Ilga Portugal.
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Santé

Nouveau système informatisé en santé au Québec

Avant 65 ans, risques de violation!
 

Par: Le Point                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                Photo: michaeljackson.com

Le gouvernement du Québec prépare une 
nouvelle stratégie dʼintégration des données 
sur la santé pour les Québécois. Est-ce que la 
nouvelle stratégie est sécuritaire pour tous?

Dorénavant, les Québécois seront reliés, sʼils le veulent, à un vaste ré-
seau informatique qui intègrera les médecins, les hôpitaux, les pharma-
ciens et, règle générale, tous les services de santé offerts habituellement 
aux Québécois. On nous assure que lʼobjectif est de mieux gérer les 
services de santé en permettant à tous les professionnels de voir dʼun 
seul coup dʼoeil, lʼensemble du dossier-patient des personnes.

Dans les faits, rien nʼempêche-
ra qui que ce soit dʼavoir un accès 
facile et complet à lʼensemble du 
dossier santé des Québécois, pour 
de bonnes ou de mauvaises rai-
sons, dʼoù la décision de rendre 
facultative lʼadhésion au nouveau 
programme. Avant lʼâge de la re-
traite, le dossier médical dʼune 
personne est un élément important 
de la vie privée qui est protégé 
actuellement par la loi et même 
un médecin qui désire avoir ac-
cès aux antécédents dʼun patient 
doit obtenir une autorisation écrite 
avant dʼavoir des renseignements. 

Dans le nouveau système, nʼim-
porte quel fournisseur de servi-
ces pourra, avec nʼimporte quel 
ordinateur, faire sortir et accéder 
à lʼensemble des antécédents 
médicaux dʼune personne et le 
nouveau système pourrait per-
mettre le trafic dʼinformations,

 comme on peut le voir régulièrement avec les dossiers de la Société 
de lʼAssurance Automobile du Québec. Même chose avec les dossiers des 
gens aux prises avec des procédures judiciaires. Nʼimporte quel avocat 
pourrait obtenir, grâce à ses contacts, des renseignements médicaux sur 
les gens alors que ces renseignements ne sont accessibles actuellement 
quʼavec la permission écrite dʼun juge, ce qui nʼest pas facile à obtenir.

Le nouveau système de fichier central pour la santé des Québécois pourrait 
sʼavérer être un désastre pour les personnes de moins de 65 ans alors que 
pour les personnes âgées, on pourrait mieux contrôler les erreurs médi-
cales en évitant les prescriptions multiples. Sans système de sécurité par 
code dʼaccès auquel les professionnels nʼauraient accès quʼen présence des 
patients, le système risque dʼêtre un échec et causer bien plus de peur que 
de bien, cʼest à lʼÉtat de nous convaincre que le fichier sera sécuritaire!
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Débat

Un comité de réflexion pour parler des vraies questions

Des hommes se réunissent pour parler
 

Par: Le Point                                                                                                                                                                       Photo: Le Point

Pourquoi un comité de réflexion?
Parce que la société se questionne encore plus que jamais sur le rôle so-
ciale des gais, parce que les homosexuels sont de plus en plus présents 
et quʼils sont susceptibles dʼexercer encore plus de pouvoir dans les 
années qui viennent, parce que les gais se posent des questions et quʼil 
est intéressant dʼessayer dʼobtenir quelques réponses. Voilà pourquoi 
Le Point a invité des personnalités publiques à réfléchir sur des grandes 
questions, à chaque édition. Nous vous présentons donc les personnes 
qui ont accepté lʼinvitation et vous invitons à lire notre dossier, plus 
loin, sur la question du mois.

Roger-Luc Chayer est lʼactuel 
rédacteur en chef de la revue Le 
Point et initiateur du comité.

Journaliste au Groupe National 
depuis 1998, au Journal de Mon-
tréal en 1998 et à la revue RG de 
1993 à 1998, son style ne laisse 
aucun doute sur ses intentions. 
Souvent associé à un journalisme 
honnête et sans compromis, Ro-
ger-Luc Chayer revendique plus 
de droits pour les gais ordinaires.

Raymond Gravel est prêtre et 
a souvent défendu la commu-
nauté gaie dans les dossiers du 
mariage et du SIDA. Ses inter-
ventions vont parfois à lʼencon-
tre des grands courants tradi-
tionnels.

Michel Girouard est une person-
nalité très connue et possède un 

grand talent de débatteur. Ses 
interventions récentes à TQS 
dans le dossier de la représentati-
vité des gais en est la preuve. Mi-
chel Girouard a été un précurseur 
au Québec en se mariant symbo-
liquement à un autre homme.

Jean-Luc Roméro est un poli-
ticien français très populaire et a 
réussi à faire du SIDA une grande 
cause nationale en 2005. Journa-
liste à ses heures, il a été candidat 
à la Mairie de Paris et collabora-
teur à la revue Le Point. Il est aus-
si lʼauteur de nombreux ouvrages.
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Informatique

Mots de passe et systèmes de sécurité sur Internet

On ne se creuse pas assez la tête!
 

Par: Google.new                                    Photo: isrl.cs.byu.edu

À force dʼutiliser toujours les mêmes mots 
de passe, les utilisateurs mettent en péril leurs 
informations personnelles et la sécurité du SI 

de leur entreprise.
Messagerie, back office, intranet, sites Web... Autant dʼapplications 
qui exigent lʼentrée dʼun mot de passe. Mais dans de nombreux cas, 
les utilisateurs optent pour un sésame unique, histoire de ne pas sʼen-
combrer le cerveau. Pire, ces mots de passe sont souvent trop simples. 
Une pratique courante, mais néanmoins dangereuse, surtout en milieu 
professionnel.

Selon une étude de lʼéditeur de sécurité Sophos, menée auprès de plus 
de 500 utilisateurs professionnels de PC, 14% seulement dʼentre eux 
emploient des mots de passe différents pour les sites Web quʼils visi-
tent. 41% (un chiffre inquiétant) admettent toujours utiliser le même, 
et 45% ne choisissent que parmi un petit nombre. Une autre étude, 
conduite cette fois auprès de 500 administrateurs systèmes, révèle par 
ailleurs que près des trois quarts des employés choisissent des mots de 
passe trop faciles à découvrir.

PointMire: Solutions
Logiciels gratuits de protection 

sur Internet:

Mac: Mcafee antivirus

PC: AVG Anti-Virus

Protection normale:

Mac: Effectuer les mises à jour gratui-
tes de façon hebdomadaire en 
partant du Menu Pomme

PC: Faire les mises à jour de façon 
hebdomadaire en visitant le site 
http://www.update.microsoft.
com

“Les défenses construites par les entreprises pour protéger leurs ré-
seaux ne valent que ce que vaut le maillon le plus faible de la chaîne, 
qui est souvent lʼutilisateur final. En prenant pour mot de passe le nom 
de son fils, de son équipe favorite ou de son chien, celui-ci met en 
danger toutes les données de la société. Il en va de même avec des ter-
mes pris dans un dictionnaire, que les programmes de piratage peuvent 
découvrir très facilement”, explique Annie Gay Vice-Présidente de So-
phos Europe Continentale, Moyen-Orient et Afrique.

“En ne tenant pas compte de la facilité avec laquelle les fraudeurs sont 
capables de “craquer” un mot de passe, certains utilisateurs leur offrent 
pratiquement sur un plateau des informations confidentielles. Ils doi-
vent sʼastreindre à choisir des mots de passe multiples et impossibles à 
deviner, afin de protéger aussi bien le réseau de leur entreprise que leurs 
données personnelles.”

La solution pour Sophos: former les collaborateurs à lʼusage de mots de 
passe à la fois originaux et différents selon les utilisations, afin de con-
trer la multiplication des attaques de cyberdélinquents. Une approche 
certes efficace, mais qui risque de provoquer des migraines à certains!
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Sport

Jeux gais mondiaux de Chicago 2006

Le Point partenaire de niveau «Capitaine»
 

Par: Le Point                                                                                                                                                                                Photo: Chicago2006.0rg

Depuis les tout premiers débuts de lʼaventure de jeux gais, quʼils 
soient à Montréal ou dans nʼimporte quelle ville du monde, la revue Le 
Point sʼest fait un point dʼhonneur de respecter le principe fondamental 
de base qui motivait son créateur Tom Waddell, lʼinclusion!

Les jeux gais mondiaux qui devaient se tenir à Montréal mais qui se 
dérouleront finalement à Chicago du 15 au 22 juillet 2006, se veulent 
un formidable outil dʼinclusion. Personne de la communauté gaie ne 
devrait être laissé pour compte et tous peuvent participer à ce qui de-
vrait être une expérience sociale et communautaire inégalée jusquʼà 
maintenant.

La revue Le Point signait dʼailleurs avec les jeux gais de Chicago 2006 
un partenariat dʼaffaires visant à permettre à lʼorganisation dʼavoir une 
voix au Québec, comme elle le fait dans tous les pays du monde. Cʼest 
ainsi que la revue le Point est devenue partenaire media officiel de Chi-
cago 2006 et de la Fédération des Jeux Gais au Québec.

Pour souligner notre apport et notre contribution au succès des jeux de 
Chicago, ville non seulement américaine mais internationale par excel-
lence avec une véritable masse critique gaie pendant les jeux, le comité 
organisateur nous remerciait en consacrant le badminton comme sport 
officiellement commandité par la revue Le Point, qui recevait le titre 
de “Capitaine”. Le Point est donc commanditaire unique du badminton 
à Chicago et on peut visiter la page web du badminton au http://www.
gaygameschicago.org/sports/sports.php?mgroup=Badminton.

Pourquoi le badminton?
Au printemps 1997, lʼéditeur du Point Roger-Luc Chayer, alors mem-
bre et compétiteur avec les G-Bleus (équipe gaie de badminton de 
Montréal) se méritait une médaille et gagnait les finales en double: “Il 
sʼagissait pour moi dʼun moment important de ma vie, je venais de 
subir une importante opération chirurgicale et cette médaille venait ré-
compenser une longue remontée vers mes capacités sportives dʼantan, 
je venais de vaincre la destinée. Quand on mʼa offert de choisir un sport 
qui me tenait à coeur pour mʼy associer comme commanditaire, jʼai 
tout de suite demandé le badminton. Lorsque je vois le logo du Point et 
le Québec avoir sa place dans un événement aussi prestigieux que des 
jeux gais, jʼai le sentiment dʼavoir donné un cadeau à ma communauté et 
dʼassurer au Québec sa juste place au sein dʼun événement qui aura des 
retombées partout dans le monde”, déclare Roger-Luc Chayer. Les jeux 
gais de Chicago sont les jeux officiels de la Fédération des Gay Games.

Après des années de fidélité et de partena-
riat avec les jeux gais officiels de Chicago, Le 

Point fait honneur à sa communauté...
Partenariat, inclusion et respect, voilà comment se résument les rela-
tions entre le comité organisateur des jeux gais officiels de la Fédéra-

tion Internationale des Gay Games, à Chicago cet été.

PointMire: Infos
Inscriptions:

http://www.gaygameschicago.org/
registration/home.php

Tourisme à Chicago:

http://www.gaygameschicago.org/
chicago/staying.php
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Santé

DOSSIER SPÉCIAL

Des saunas thérapeutiques?
 

Par: Le Point                                                                   Photo: Le Point

Le principe du sauna est souvent associé 
au milieu gai mais quelles sont les véritables 

vertus thérapeutiques des saunas?
Associés depuis les années 70 au milieu gai et à des moeurs plutôt 
ouvertes, les saunas ne sont pas que des endroits de relaxation sexuelle, 
ils ont aussi des vertus qui remplacent avantageusement certains trai-
tements médicaux.

Pression sanguine
La chaleur des saunas “sec et vapeur” et les longues séances de relaxa-
tion dans le bain tourbillon sont définitivement reconnues depuis des 
siècles comme des conditions permettant de faire baisser la pression 
artérielle chez les sujets qui sʼy prêtent régulièrement. On a observé 
chez certains sujets que la tension pouvait baisser de plus de 20 points 
en une seule séance de sauna, à condition dʼy rester plus dʼune heure et 
dʼalterner entre le sauna vapeur et les douches froides.

Soins de la peau
La chaleur humide présente dans les saunas favoriserait dʼaprès les der-
matologues, la régénération des couches superficielles de la peau. En 
effet, la chaleur à lʼintérieur dʼun sauna sec ou vapeur permettrait dʼob-
tenir le même effet quʼun traitement chez lʼesthéticien. Deux saunas 
par semaine permettraient dʼailleurs de garder une peau saine, exempte 
dʼexcès de sébum et de bactéries liées à lʼacnée. Les jeunes seraient 
avantagés par le traitement.

Effets cardio-vasculaires
Lorsque les sportifs sʼentraînent dans les gymnases, ils tentent souvent 
de faire un exercice qui viendrait affecter la réponse cardio-vasculaire. 
Or, les saunas, lorsquʼutilisés de façon régulière, permettraient dʼattein-
dre facilement un seuil dʼefficacité cardio-vasculaire en augmentant le 
rythme cardiaque en même temps que la sudation. Chaque séance de 
sauna permettrait de brûler jusquʼà 300 calories, un parfait adjuvant à 
lʼentraînement au gym.

Chaleur bactéricide
Un bain tourbillon typique est généralement à une température dʼen-
viron 104 degrés F et le sauna vapeur à 95 degrés. Or, de nombreuses 
bactéries et virus ne supportent pas des températures plus élevées que 
la normale du corps humain, près des 97 degrés. Le corps, avec une 
fièvre de 101 à 105 degrés, combat efficacement les infections et la 
chaleur corporelle élevée est souvent synonyme de désinfection. Les 
saunas combinent toutes les conditions permettant dʼatteindre une tem-
pérature corporelle plus élevée, temporairement, et permet du coup de 
combattre les petites infections.

La fonte des graisses
On a souvent associé la chaleur des saunas à la fonte des graisses. À 
lʼépoque des Romains, on croyait que la chaleur avait pour effet de fai-
re fondre la graisse, comme une motte de beurre dans une poêle. Or, ce 
nʼest pas tout à fait exact. La chaleur corporelle nʼa pas vraiment dʼeffet 
sur la graisse puisque si tel était le cas, nos vaisseaux sanguins seraient 
bloqués à chaque visite au sauna et le taux de mortalité associé à ces 
visites atteindrait des seuils plus quʼinquiétants. La réalité est bien plus 
simple, lʼeffet cardio-vasculaire discuté plus haut serait amaigrissant,



et spécifiquement en présence de chaleur intense puisque le coeur, 
pour compenser, devrait battre plus vite et cela entraînerait une perte 
plus importante de calories. Simple comme bonjour! Cet effet cardio-
vasculaire serait dʼailleurs un excellent adjuvant à lʼentraînement au 
gym, la preuve, la plupart des gyms offrent à leurs abonnés des saunas 
secs dans leurs installations.

Effets positifs de relaxation pour combattre le stress?
En cumulant les effets mentionnés dans cet article, les bienfaits thé-
rapeutiques des saunas sont depuis longtemps prouvés et malgré la 
croyance populaire voulant que ces établissements, chez les gais du 
moins, ne servent que de baisodromes, les clients des saunas bénéfi-
cieraient de traitements quasi médicaux qui protégeraient la santé et 
favoriseraient la régénération du corps.

Mode dʼemploi pour une expérience agréable et “santé”
Les règles à respecter pour bénéficier des bienfaits des saunas sur 
la santé sont peu nombreuses mais essentielles. Dʼabord, lʼhygiène 
corporelle est très importante et le simple respect de cette règle per-
met de ne pas se trouver en face dʼinfections liées à la chaleur hu-
mide. Une douche bien savonneuse dès son arrivée au sauna sera de 
mise. Ensuite, dʼaprès les médecins-conseils consultés par Le Point 
dans le cadre de ce dossier, il faudrait éviter de fumer pendant son 
séjour au sauna, lʼeffet cumulé de la cigarette et de la chaleur pour-
rait être nocif et contribuer à la survenue de troubles cardiaques. 

Enfin, pour véritablement faire de son séjour au sauna une expérience 
santé, il faudrait dʼabord sʼassurer de rester dans le bain tourbillon ou 
le sauna vapeur au moins 30 minutes, sʼassurer de boire au moins 1/2 
litre dʼeau chaque demi-heure et éviter les repas lourds dans les heu-
res qui suivent. Quant à la consommation de bière après un sauna, il 
semblerait que lʼidée soit excellente, la bière permettrait de rempla-
cer certains sels minéraux essentiels perdus lors de la sudation. Une 
seule bière suffirait toutefois, pas la peine de vider une caisse de 24!



Page 18                                                                                                                �

Santé

Un jeune de 18 à 24 ans sur 100 infecté par le virus du SIDA

Le Sida en Russie
 

                                                                           Photo: La Pravda

Le virus fait sa place en Russie et les auto-
rités peinent à faire de la prévention

Un jeune de 18 à 24 ans sur cent est infecté par le virus de lʼimmuno-
déficience humaine (VIH) en Russie, a indiqué lundi le chef du centre 
fédéral de prévention et de lutte contre le sida, Vadim Pokrovski, cité 
par lʼagence Itar Tass. 

«Si ces gens ne reçoivent pas des soins modernes, ils mourront du sida 
dans les dix années à venir», a-t-il averti. 

«Nous enregistrons chaque jour une centaine de cas dʼinfections par le 
VIH», a-t-il ajouté, «un chiffre de 4% supérieur à celui de 2004» 

Le centre de M. Pokrovski dispose dʼinformations sur 357 000 res-
sortissants russes infectés par le virus du sida dont 10 000 sont déjà 
morts, a-t-il précisé. 

«Quelque 14 000 enfants nés de mères infectées sont en ob-
servation», a ajouté M. Pokrovski, cité par Itar Tass. 

La situation est aggravée par lʼaugmentation de la transmission du 
sida par relations sexuelles qui représente 31% des modes dʼinfection 
contre 6% en 2001, a indiqué le spécialiste qui a cité le manque de 
programmes de prévention et le coût élevé des médicaments parmi les 
principaux problèmes de la lutte contre le sida en Russie.

Après une année difficile, La Capoterie an-
nonce un retour en force

Après une année très difficile, résultat de nombreux travaux effectués 
par la Ville de Montréal sur la rue St-Denis, entre Sherbrooke et Onta-
rio, La Capoterie, considérée comme le temple du latex de Montréal, 
annonce quʼelle est plus ouverte que jamais et que le fermeture de la 
rue St-Denis est maintenant histoire du passé.

Le commerce, comme de nombreux autres situés dans le même tron-
çon, avait souffert de lʼabsence de stationnement et de la fermeture de 
la rue pendant six mois, tout est donc revenu à la normale!

PointMire: SIDA
Continent le plus infecté: Afrique

Pays le plus infecté: Lesotho. 35% 
de la population totale est 
atteinte du SIDA

Pays le moins infecté: Monaco 
(Europe), avec sa faible popula-
tion et ses services sociaux très 
évolués, la principauté se distin-
gue par l’accès aux traitement 
pour sa dizaine de personnes 
infectées

Pays où se fait le plus de recher-
ches: États-Unis et Suisse

Pays où les médicaments SIDA 
sont les moins chers: Suède, 
100% des coûts sont absorbés 
par l’État
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Débat

La communauté gaie ne comporte aucun représentant élu ou officiel

Qui représente vraiment les gais?
 

Par: Le comité de réflexion de la revue Le Point                                                                                                  Images: Le Point

Depuis de nombreuses années, la société se ques-
tionne sur les aspirations des gais et lesbiennes. Depuis 
des années, les mêmes personnes, non élues, répon-
dent à ces questions. Qui devrait représenter les gais?

Roger-Luc Chayer est journaliste et rédacteur en chef de la 
Revue Le Point

Jʼai souvent participé à des débats télévisés ou communautaires et jʼai 
toujours été surpris par lʻutilisation du “nous” par des personnes qui ne 
me représentent pas. Quand je lis les journaux et que je vois certains 
militants comme Laurent Mc Cutcheon parler au nom de tous, je suis 
toujours surpris de ne pas avoir été consulté ou de ne pas avoir participé 
à une consultation qui permettrait à ces représentants improvisés de 
parler pour moi. Je nʼaime pas que lʼon parle pour moi, ça me purge!

Jʼai dʼailleurs noté une phrase sur mon frigidaire il y a plus dʼun an: 
“Cʼest facile de parler pour tout le monde quand on ne consulte per-
sonne!”. Cʼest encore plus facile de ne consulter personne et de faire 
croire quʼon représente tout le monde. Est-ce que jʼai raison?

Je ne crois pas que les représentants communautaires soient de va-
lables représentants de la communauté dans son ensemble. À mon avis, 
on devrait consulter plus souvent les chefs dʼentreprises qui tirent leurs 
revenus de la communauté gaie. Eux savent ce que les gais veulent, ils 
en vivent! Les éditeurs de médias gais ne sont jamais consultés par les 
autorités. Ils connaissent pourtant très bien leur communauté puisquʼils 
publient ce que les gais veulent lire.

Pendant que les militants revendiquent le droit au mariage, aucun lec-
teur ne pose une seule question sur le mariage aux éditeurs. Pendant 
que le communautaire gai crie au meurtre pour un rien, les lecteurs 
exigent des réponses à des questions qui nʼont rien à voir avec les re-
vendications communautaires. Ce que je vois depuis toujours cʼest une 
communauté qui est loin dʼêtre monolithique, qui nʼest pas représentée 
adéquatement par ses représentants les plus visibles et qui a certaine-
ment le droit dʼêtre consultée et respectée dans ce désir.

Jʼaimerais être moi-même consulté plus souvent. Je connais mes lec-
teurs et je ne mʼoppose pas à certaines revendications pour rien. À 
quand une représentativité plurielle des gais au Québec?
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PointMire: Histoire
Les représentants traditionnels 

de la communauté gaie au 
Québec

Laurent Mc Cutcheon: Président de 
Gai Écoute (quelques dizaines de 
membres)

Roger Le Clerc: Ex-président du 
CCGLM (quelques dizaines de 
membres)

André Boulerice: Ex-député de Ste-
Marie-St-Jacques (moins de 15% 
de ses électeurs étaient gais)

Membres de la communauté gaie 
qui transigent avec un nom-
bre important de gais et qui 
ne sont jamais consultés

Martin Hamel: Ex-éditeur de Fugues 
(50,000 lecteurs)

Roger-Luc Chayer: Rédacteur en chef 
du groupe National ( plus de 
30,000 lecteurs papier et web)

Paul Haince: Président du Festival 
des Ats de Montréal (environ 
150,000 visiteurs)

Roger-Luc Chayer est journaliste et Rédacteur en chef de la
revue Le Point

Jʼai souvent participé à des débats télévisés ou communautaires et jʼai 
toujours été surpris par ʻutilisation du “nous” par des personnes qui ne 
me représentent pas. Quand je lis les journaux et que je vois certains 
militants comme Laurent Mc Cutcheon parler au nom de tous, je suis 
toujours surpris de ne pas avoir été consulté ou de ne pas avoir participé 
à une consultation qui permettrait à ces représentants improvisés de 
parler pour moi. je nʼaime pas que lʼon parle pour moi, ça me purge!

Jʼai dʼailleurs noté une phrase sur mon frigidaire il y a plus dʼun an: 
“Cʼest facile de parler pour tout le monde quand on ne consulte person-
ne!”. Cʼest encore plus facile de consulter personne et de faire croire 
quʼon représente tout le monde. Est-ce que jʼai raison?

Raymond Gravel est prêtre catholique à
Ste-Anne-des-Plaines

À votre question, jʼaurais le goût dʼen poser une autre: La communauté 
gaie a-t-elle besoin de se faire représenter par quelquʼun dʼautres que 
ses membres? Pourquoi faut-il quʼil y ait des homosexuel(le)s pour 
représenter dʼautres homosexuel(le)s? Que chacun se représente lui-
même et quʼil défende ses droits par rapport à lʼensemble de la société. 
Il est vrai que des personnes influentes peuvent aider à faire avancer la 
cause homosexuelle...Je pense que Laurent McCutcheon fait un bon 
boulot; je pense aussi que dʼautres personnes ont travaillé pour la cause 
et parmi ceux-là, il nʼy a pas que des homosexuels...

De nombreux hétérosexuels travaillent à plus de justice et dʼégalité 
quant à lʼorientation sexuelle. Il nʼest point nécessaire dʼavoir subi un 
avortement pour aider les femmes qui ont à vivre une telle situation. 
Ça mʼagace toujours de se chercher des représentants pour tout et pour 
rien. Ça me donne lʼimpression quʼon infantilise les gens et quʼon les 
empêche de sʼengager dans les domaines politiques et sociaux. Les re-
proches faits à André Boisclair, parce quʼil ne veut pas participer au 
défilé de la Fierté gaie, sont sans fondement...

Ce nʼest pas parce quʼAndré Boisclair est gai quʼil doive nécessaire-
ment participer à toutes les activités des gais...Ça ne veut pas dire quʼil 
nʼappuie pas la lutte contre lʼhomophobie; au contraire, il appuie les 
revendications des homosexuels, mais il nʼest pas chef dʼun parti poli-
tique qui serait réservé aux homosexuels. Si la communauté gaie a be-
soin dʼêtre représentée officiellement par quelquʼun, il nʼy a personne 
dʼautres que les homosexuels eux-mêmes pour la représenter; sinon, 
on attendrait un messie qui ne pourrait jamais faire lʼunanimité, car les 
homosexuels commes les hétérosexuels ne sont pas tous pareils et cʼest 
tant mieux comme ça...La diversité, la pluralité, ça enrichit toujours 
une communauté...

Michel Girouard est 
chroniqueur de mode et 

animateur télé.

En ce qui me concerne je ne 
crois pas quʼil soit nécessaire 
de parler de communauté homo-
sexuelle que ce soit au Québec, 
aux États-Unis, en France ou 
ailleurs. 

Ce qui est important pour une 
bonne entente entre chaque 
être humain, cʼest le repect et 
lʼacceptation des différences 
conçernant certains êtres mar-
ginaux qui nʼont pas demandé a 
naître avec un état de vie quʼon 
ne choisis pas mais que malheu-
reusement en lʼan 2006 on juge 
encore. 

La maturité de lʼhomme sʼins-
talle à partir du moment où il 
a la capacité de comprendre et 
dʼaccepter toutes le races, toutes 
les religions, tous les choix de 
vie en donnant un première im-
portance à ce que lʼhomme ou la 
femme ont de positif a dégager 
dans la société dʼaujourdʼhui.
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Ce qui est important pour une bonne entente entre chaque être hu-
main, cʼest le repect et lʼacceptation des différences conçernant cer-
tains êtres marginaux qui nʼont pas demandé a naître avec un état de 
vie quʼon ne choisis pas mais que malheureusement en lʼan 2006 on 
juge encore. 

La maturité de lʼhomme sʼinstalle à partir du moment où il a la capacité 
de comprendre et dʼaccepter toutes le races, toutes les religions, tous 
les choix de vie en donnant un première importance à ce que lʼhomme 
ou la femme ont de positif a dégager dans la société dʼaujourdʼhui.

Personnellement je ne crois ni à lʼhomosexualité, ni à lʼhétérosexua-
lité et je réalise très bien que la sexualité est une chose importante et 
agréable qui fait partie de la vie de tous les jours et des bonheurs de 
lʼexistence.

Personne ne doit avoir cette prétention de dire quʼil représente une 
communauté, lʼimportant cʼest lʼintégration et lʼacceptation. À partir 
du moment où lʼon cessera de parler dʼhomophobie et du calvaire qui 
accable certains gais, on tournera la page et notre état de vie deviendra 
synonyme de positivité. Jʼai toujours été fier dʼafficher ma différence 
et à tous ces jeunes qui grandissent en réalisant quʼils sont uniques en 
leur genre, je leur demande de sʼaccepter tels quʼils sont, cʼest de cette 
facon quʼils en viendront à etre compris et acceptés de tous.

Jean-Luc Romero est politicien et journaliste en France
Au moment dʼaller chez lʼimprimeur, notre confrère Jean-Luc était en 
Russie où il participait à la première Gay Pride de Moscou, interdite par 
les autorités. Il nʼa pas été en mesure de nous envoyer son opinion mais 
il nous reviendra plus en forme que jamais dans la prochaine édition 
du Point.



En effet, cette étude publiée par le Forum régional sur le développe-
ment social rapporte que plus de 341 000 travailleurs doivent se con-
tenter de gains annuels inférieurs à 20 000 $, ce qui représente 40 pour 
cent de la main-dʼoeuvre de la région. 

L̓ ampleur du phénomène sʼexplique notamment par lʼaccroissement 
du travail atypique et lʼaffaiblissement du système de protection so-
ciale. De 1979 à 1998, le salaire minimum a augmenté de 98 pour cent 
alors que le coût de la vie a crû de 127 pour cent. Les catégories de 
personnes les plus affectées sont celles qui sont sous-scolarisées: à 
Montréal 205 000 adultes nʼont pas complété leur 9e année dʼétudes 
et parmi les chefs de famille monoparentale, 36 000 sont rémunérés au 
salaire minimum.  L̓ étude note aussi que le nombre de personnes qui 
vivent cette situation tend à sʼaccroître et que lʼécart entre leurs revenus 
et ceux des mieux nantis se creuse. 

NDLR: en complément dʼinfo, lʼétude en question démontre que pour 
avoir le seuil de pauvreté à Montréal, il faut travailler 40 heures par 
semaine à 10$/heure. 40% des montréalais ne font pas le seuil de pau-
vreté et 20% des montréalais qui travaillent à temps plein sʼappauvris-
sent, un autre indice de la tiers-mondisation de la métropole.

Société

Les indices de la tiers-mondisation de Montréal se confirment

Travailler à Montréal ne suffirait plus
 

Par: PC et Le Point                                                                                                          

Une nouvelle étude menée à Montréal vient mettre un sérieux bé-
mol à la croyance populaire voulant quʼil suffise de travailler pour 
éviter la pauvreté. 
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